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记者从中央组织部了解到，目前，有
关部门正积极研究修改“绿卡”审批管理
办法，降低“绿卡”门槛，设置更加灵活务
实的申请条件，加大吸引海外人才的力
度。

“绿卡”制度是欧美发达国家在全球
范围内开展人才竞争，吸引和留住高层次
人才的一项重要制度。为适应国家改革

开放和现代化建设的需要，我国从 2004
年8月开始实施《外国人在中国永久居留
审批管理办法》，即中国的“绿卡”制度。

《办法》规定，对在我国有关单位任职
的外国籍高层次人才，在中国有较高数额
直接投资的外国籍投资者、对我国有重大
突出贡献或国家特别需要的人员以及夫
妻团聚、未成年人投靠父母、老年人投靠

亲属等家庭团聚人员，可以授予外国人永
久居留证，即中国“绿卡”。

据统计，自我国实施“绿卡”制度以
来，至今年 5月 23日，有 1306名我国海外
高层次人才引进计划（“千人计划”）引进
的外籍人才及其家属以及各部委和省级
人民政府推荐的高层次人才获得中国“绿
卡”。

中国研究降低“绿卡”门槛
设置更加灵活务实的申请条件，以加大吸引海外人才的力度

2013年 4月，新晋美国国家科
学院院士、第二批“千人计划”入选
者、著名生物学家邓兴旺做出了一
个令很多人惊讶的决定——放弃他
在耶鲁大学的实验室和终身教授职
务，全职回到北京大学任职。

一年之后，身在北京的邓兴旺
接受记者电话采访时，高度肯定中
国实施“千人计划”的必要性：“如果
了解一下历史，你就知道，韩国、新
加坡、日本等许多国家当年之所以
经济起步腾飞，就是因为使用了大
量在先进国家留学的人才。”

留美学者回归潮涌动
“人才宝库”美国成为我国“千人计划”引进高层次人才的重要来源

美国是世界头号科技强国，也
是最大的科研人才“宝库”，是“千人
计划”引进高层次人才的重要来源。

据统计，2011－2012年度，共
有 25万名中国学生和学者在美国
各地教育和研究机构中学习和访
问，其中在高等院校就读的中国内
地留学生人数达 19.4万人，连续 3
年在美国国际学生总数中名列第
一。

对于留美学者中近年来涌动的
回归潮，中国驻美大使馆科技参赞
梅建平深有感受：“这里的华人华侨
学者和留学人员组织了许多协会，
据我了解，其中光美国华人生物医
药科技协会一家，就有20人左右入
选了‘千人计划’。”

随着中国对科研的支持力度不
断加大，科研环境不断改善，越来越
多像邓兴旺这样的在美高层次人才
选择回国工作。除了邓兴旺，还包
括王晓东、施一公、朱健康等院士级

“大拿”。
梅建平说：“这些人才对国内的

文化和情况比美国人了解得更多、
更深刻，从这么多年的实践看，他们
有力地促进了国内的科技发展。”

在中国政府吸引海外人才回国工作
中，中国驻美使领馆发挥着重要的桥梁作
用。邓兴旺认为，使领馆牵线搭桥的作用
不可或缺，因为国内有时对国外情况缺乏
了解，使领馆的推荐使得国内在引进人才
过程中能更好地做到有的放矢。

梅建平说：“我们做的最重要的工作，
一方面是向海外学者和留学人员介绍国内
的需求，给他们提供更多信息；另一方面就
是把他们的诉求通过有效渠道传回国内，
比如他们有时会回国搞一些考察访问，进
行一些学术交流，我们去帮他们牵线搭
桥。”

以大华府地区（包括美国首都华盛顿特
区、马里兰州南部和弗吉尼亚州北部）为例，
该地区拥有马里兰大学、弗吉尼亚大学等知
名高校，还有美国最高医学研究机构——国
家卫生研究院。在这一地区的华侨华人专
家学者有上千人，在梅建平眼里，这就是华
侨华人学者与人才的一个重要“宝库”。

他说，他和同事不遗余力地抓住各种
机会在大华府地区进行推介，2013年仅国
内有关政策和情况的大型宣讲会就举行过
8次，每次的参加人数都在50人以上。

梅建平和同事禹庚告诉记者，在美国，
引才引智也有一些注意事项。比如说去年
他们曾接到一项推荐国家973项目评委的
任务，他们按资历、专业筛选，并咨询专家
本人意见后，推荐了 10位，以高校专家为
主，而没有美国国家实验室里的科学家。

禹庚说：“美国国家实验室里的研究人
员到外面去承担不管什么工作，或者兼任
什么职务，都必须经过美国政府批准，而政
府一般是不批准的，怕引起利益冲突问题
……美国是有很多规矩的，如果违反了美
国这边的规矩，对大家都不好。”

“总之，我们特别强调，积极推动中美
两国的交流，但要遵守所在国的法律。”梅
建平说。

协助解决海外人才回国的一些后顾之
忧是使领馆的重要任务之一。禹庚说，华
人学者反映比较多的一个问题是签证问
题，针对这一情况，使领馆努力采取措施，
为方便他们回国创造便利条件。

梅建平告诉记者，有关情况在不断改
善，“我们特别为科技人才放宽束缚，为他
们‘背书’，为促进他们回去做交流合作提
供各方面的支持”。

高层次人才回归

解除后顾之忧 搭建回国“桥梁”

5月 30日上午，因不满老师制止撕
书，陕西咸阳长武县中学6名高三学生围
殴一名50岁老师，将三根拖把棍打断，造
成老师头部受伤。目前，6名涉事学生已
被公安机关立案调查。

这一切的祸端，源于5月30日上午的
一场“撕书狂欢”。

长武县中学主管政教工作的副校长
谢林平说，5月 30日，是高三学生在学校
最后一天上课，下午他们就将放假回家，
准备迎接即将到来的高考。从上午 10点
多开始，一场疯狂的撕书活动在高三教学
楼上演。高三学子们通过撕书宣泄压力，
以表明“最后一考的决心”。因为担心学
生会有过激行动，当天学校特意安排了老
师巡查。

谢林平介绍，当日上午11时许，正在

三楼撕书的高三的一名学生被巡查的曹
老师撞了个正着。被训斥后，该学生停止
了撕书行为，曹老师则继续去四楼巡查。
大约 20分钟后，突然从四楼和三楼冲出
两伙学生用拖把棍将他打倒在地。眼看
要被学生围殴，曹老师不得已还手，将带
头的学生头部打伤。等到其他老师闻讯
赶来制止时，曹老师的头上和脸上全是
血，衣服也被整个染成了红色。而学生用
来打人的三根拖把棍，已断成好几截。

长武县医院急诊科值班室医生说，曹
老师的伤情诊断为“外伤性头疼”，类似于
脑震荡。

谢林平介绍，被打的曹老师是学校教
科研处副主任，打人的6名学生全都是高
三学生，学习成绩一般，其中两名学生在
学校有过打架行为。

2日上午，记者从长武县公安局获悉，
在事件中受伤的曹老师目前仍在住院治
疗，其家属已于 6月 1日下午就此事向公
安机关报案。目前，涉事的6名学生已被
长武县公安局城关派出所带回接受调查。

长武县公安局相关负责人表示，案件
调查取证需要时间，几名学生的处理结果
目前还不能确定，但考虑到这几名学生的
情况比较特殊，他们在几天后就要参加高
考。如果案件事实调查清楚后，这几人确
实存在蓄意打伤老师的行为，需依法行政
拘留的话，或许会特事特办，等高考结束
后再进行处罚。

长武县中学一名校领导表示，6名学
生打伤老师的行为确实让人气愤，但他们
毕竟上了这么多年学也不容易，希望不要
因为这件事影响到他们高考。

“撕书狂欢”被制止

陕西6“熊学生”围殴老师

昨日，有网文称“6月2日凌晨，湖南中医药
大学第一附属医院发生一起恶性伤医事件。事
情发生在该院一名患者因抢救无效死亡后，主
管医生和一名怀孕5个月护士被患者家属殴打
致伤，护士出现先兆流产征兆，病房也被患者家
属砸毁。”目前，院方证实发生了暴力伤医事件，
警方已介入处置。

据网文介绍，湖南中医药大学第一附属医
院一名肺癌多处转移病人抢救无效死亡。同来
的家属随后对刚刚进行完抢救的女医生和一名
怀孕 5个月的护士暴力殴打。据称，在患者进
行抢救之前，患者家属就对医护人员放话：如果
病人出了什么意外，你们都得偿命！

3日，记者联系上湖南中医附一医院院长
谭元生，他告诉记者：“此事属实，医院确实有1
名医生和怀孕的护士在值班时被一名患者家属
殴打。目前，警方已经介入此事，院方和公安机
关就如何处理这起事件，召开会议。”

湖南省卫生厅医政处相关负责人回应，对
于暴力伤医事件“零容忍”，对于被伤害的医生、
护士做好救治、安抚工作，公安机关应充分调查
取证，将暴力伤医人员绳之以法，惩之为戒。

湖 南

发生暴力伤医事件
一怀孕护士被打

四川南充市仪陇县一位派出所民警，日前
被网友举报上班时间流连棋摊看别人下象棋。
此事经媒体报道后，仪陇县公安局通过官微通
报了处理结果，该民警因旷工被行政记过处分，
派出所所长因管理不到位被诫勉一次，派出所
也被通报批评并取消今年评优资格。

5月 25日下午，有网友在南充新闻网问政
栏目“政民零距离”发表投诉帖《仪陇县琳琅山
景区派出所不用上班吗？》。在帖子中，该网友
说，“仪陇县琳琅山景区派出所副所长代永康，
经常在上班时间在街边看下象棋，请问领导们
知道吗？”有网友评论，“这真是‘轻松警察哥’。”

记者在仪陇县马鞍镇找到了举报帖所说的
象棋摊，并以丢钱包为由拷贝了旁边超市近两
个月的监控视频，证实大量视频中都有代永康
在街边棋摊“观战”的身影，特别是其中连续 8
天的监控记录，有5天均出现代永康的身影。

此事引发热议后，5月29日，仪陇县公安局
通过官微@仪陇公安作出回应。回应称，该县
公安局成立了由局纪委书记为组长的调查组赶
赴事发地马鞍镇调查，县纪委也派出调查组展
开联合调查。

经过调查核实，代永康有 5天在街边观棋
的情况属实。其中5月16日和5月23日两个下
午属无故旷工。对代永康无故旷工的违纪行
为，仪陇县公安局对其给予行政记过处分。派
出所所长因管理不到位被诫勉一次，派出所也
被通报批评并取消今年评优资格。

四 川

警察旷工街边观棋被处分

网友称其“轻松哥”

日前，郑州市“西瓜办”开通官方微博。随
即，“西瓜办”在网络上引起围观，网友吐槽并质
疑：“西瓜办”这一奇葩机构究竟是干什么的？
到底是个什么机构？

“郑州市‘西瓜办’开通官方微博，请大家关
注。”5月28日晚上8点半，河南省郑州市“西瓜
办”官方微博“@西瓜办”这条微博被网友发现，

“西瓜办”顿时成为热门话题。
记者通过私信联系了“@西瓜办”，该微博

负责人回复表示，“西瓜办”是临时机构，夏末解
散，并表示，该机构下设在市政府西瓜销售服务
工作领导小组。“西瓜办”微博负责人对记者介
绍，“西瓜办”的工作人员是从各个单位抽调过
来，起监督作用。

据报道，2005年5月，郑州市西瓜销售协调
领导小组出台 2005年省会西瓜有序销售工作
意见，并明确从当年起禁止农用瓜车进入郑州
市区。2006年5月中旬，“郑州市西瓜销售协调
领导小组”更名为“郑州市西瓜销售服务领导小
组”，这个名称沿用至今。同时，该领导小组下
设办公室，而该办公室即为“西瓜办”。

（本版稿件据新华社）
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“西瓜办”遭网友围观
回应称系临时单位


